
Э К З А М Е Н -Т В О Й  ОТЧЕТ  
ПЕРЕД РОДИНОЙ

Э КЗАМЕН — это отчет студента перед 
государством, оттет па заботу партии и 
правительства об его образовании и. вос

питании. Отсюда та высокая ответственность, 
которую должен чувствовать каждый сту
дент, готовясь к экзамену.

Большинство студентов нашего . института 
именно так. и поступает. Но, к сожалению, ие 
все студенты правильно и глубоко понимают 
смысл этих всем известных положений. Неко
торые студенты считают, что главное не в 
получении ими хороших и прочных знаний, 
которые по заслугам должны быть отмечены 
высокой оценкой на экзамене, а в том, чтобы, 
независимо от знаний, во что бы то ни стало 
получить как можно более высокую оценку. 
Отсюда поиски легких путей — использова
ние шпаргалок, заимствование чужих кон-, 
слектов е целью выдать их за свои и т, д.

Такие отсталые настроения и нечестные 
приемы, как ни странно, находят поддержку 
и у хорошо успевающих, добросовестно рабо
тающих студентов и даже у актива групп, ко
торые по мотивам ложного товарищества при
миренчески относятся к подобным фактам, 
унижающим достоинство советского сту
дента.

Или. например, разве не поддержкой таких 
отсталых настроений является ходатайство 
групп перед преподавателем о повышении 
оценки тому или иному студенту? Фактов, 
таких», иногда очень настойчивого ходатай
ства, перед которыми не все преподаватели 
умеют устоять, у нас немало. А  к чему при
водят эти факты? Обычно к снижению ответ
ственности опекаемых подобным, образом сту
дентов за систематическую работу в семестре. 
Так случилось, например, со студенткой 
143-1У группы Ивановской, которая в прош
лую зимнюю сёссию плохо отвечала на экза
мене по теоретическим основам электротех
ники, и, только уступая усиленному ходатай
ству и заверениям всей группы, преподаватеть 
поставил ей удовлетворительную оценку. Но 
в следующем семестре Ивановская продолжа
ла плохо работать и в вееешЬою экзаменаии- 
оетную сессию преподаватель уже вынужден 
был твердо оценить ее знания как неудов
летворительные.

Ясно, что такая «помощь» отстающим сту
дентам со стороны актива групп не, является 
действительной помощью. Действительная по
мощь должна быть направлена прежде всего 
на улучшение работы студентов в течение 

.семестра, на целеустремленную подготовку к 
экзаменам.

Исключительно велика роль преподавателя 
в период 'экзаменационной сессии. Поело пава- 
тель должен помочь студентам правильно ор
ганизовать подготовку к экзаменам. Высокой 
требовательностью на экзамене он должен 
воспитывать у студентов чувство ответствен
ности за работу в семестре, коммунистиче
ское отношение к труду.

Высокая требовательность преподавателя 
должна сочетаться с тактичным, вежливым 
отношением со студентами. Большинство пре
подавателей нашего института правильно по
нимает и выполняет это важнейшее условие. 
Но есть и плохие примеры. Глубоко неггра- 
внльно, например построил свои взаимоотно
шения со студентами преподаватель В. И. Ме- 
лик-Гайкозян. Чувство возмущения вызывает 
его бестактное, грубое обращение со студен
тами, запугивание пои провелении зачетов. 
Такие методы работы оз студентами не могут 
иметь места в стенах советского вуза.

Спокойная, деловая' обстановка на экзаме
не. глубокое сознание своего долга каждым 
преподавателем, каждым студентом — залог 
успешной сдачи экзаменов.

Дневник сессии
©  Студенты группы 262 (староста Костю, 

шин) всегда на экзамен приходят с хорошими 
знаниями. Вот и сейчас, сдано 2 экзамена: по 
геологии СССР и проходкам горных вырабо
ток— сданы они только на повышенные оцен
ки — 24 отличных и 20 хороших.

©  Группа 263 ГРФ  закончила экзамена
ционную сессию. Хорошо сданы экзамены 
п<Р электротехнике и машиноведению — 11 
отличных, 7 хороших и 1 удовлетворительная 
оценка: по сопротивлению материалов и дета
лям машин — 13 отличных, 6 хороших и 1 
удовлетворительная и по петрографии — 16 
отличных, 3 хороших и 1 удовлетворительная. 
Всего группа получила 55 отличных, 27 хо
роших и 11 удовлетворительных оценок.

©  Группа 232 сдала экзамены по 4. пред
метам. Только на «отлично» сдали экзамены 
Пельцман, Михалев, Липчан и другие. Вся 
группа сдает экзамены хорошо, за исключени
ем 'немногих студентов, и в первую очередь 
это относится к студенту Тарасову, который 
получил 3 удовлетворительных оценки, а это 
чуть ли' не 50 процентов всех посредствен
ных оценок, полученных группой. Неважно 
работали студенты Гузман и Бабакин, полу
чившие до 2 удовлетворительных оценки. ,

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Чему обязывает новый 
комсомольский билет

С волнением ждали комсо
мольцы тот день, когда будет 
вручен новый билет с силуэтом 
бессмертного Ильича на тем
нокрасной обложке, с изобра
жением четырех орденов, кото
рыми награжден героический 
комсомол за трудовые дела и 
боевые подвиги.

Комсомольской организации 
нашего института выпала честь 
первой в Кировском районе на. 
чать обмен билетов. Уже более 
трех тысяч комсомольцев полу
чили новые билеты.

Обмен комсомольских до
кументов направлен на 
устранение недостатков и запу
щенности в учете членов 
ВЛКСМ, на приобщение всех 
членов ВЛКСМ к активной 
работе в комсомоле. Обмен до
кументов в нашем институте 
совпал с зимней экзаменацион
ной сессией. Большинство сту- 
дентов-комоомольцев глубоко 
прочувствовало, чему обязы
вает нас новый комсомольский 
билет. Это выразилось прежде 
всего в своевременной сдаче

зачетов, в хорошей подготовке 
к экзаменам. Так, в одной из 
групп IV курса ФТФ (комсорг 
А. Фалевский) 13 студентов 
сдали все экзаменах только на 
«отлично». Неплохо поработа
ли здесь и первокурсники: от
радно видеть среди лучших 
студентов Б. Колобова. С. Го- 
бова. Немало таких фактов и 
на других факультетах.

4 февраля заканчивается об
мен комсомольских документов 
I— IV курсов на всех факуль
тетах. Сейчас, когда весь со
ветский народ охвачен единым 
стремлением достойно встре
тить XX съезд КПСС, комсо
мольцы нашего института 
успешной сдачей экзаменов то
же внесут свой вклад в великое 
общенародное дело — они го
товятся стать полноценными 
■специалистами, которые так 
необходимы нашей бурно раз
вивающейся промышленности и 
сельскому хозяйству.

ю. милько,
члев комитета ВЛКСМ.

Наша первейшая задача
Сданы последние зачеты. 

Студенты III курса ЭФ вступи
ли в экзаменационную оесоню.

Группа 643 (комсорг Ша
гов' В.) подошла к сессии наи
более подготовленной, спло
ченной. Об этом свидетельству
ет тот факт, что зачеты в груп
пе своевременно сдали все 
студенты. Комсомольская рабо
та в группе велась не периоди
чески, а регулярно. Здесь каж
дый студент чувствует свою 6т- 
вётственп гость перед коллекти
вом и стремится как можно 
лучше сдать экзамены. Правда 
вызывают опасение студенты 
Д. Дегтярев и А. Замашан- 
ский, которые ленились систе
матически работать над учеб
ным материалом.

Группа 613-II не смогла 
пройти зачетную сессию без 
«поражений». Студент этой 

группы Прончатов Л. не сдал 
зачет по иностранному языку, 
но есть надежды, что этот про
бел к началу экзаменов будет 
ликвидирован. В целом же 
группа неплохо работала в се
местре и надеется сдать экза, 
мены без провалов.

Хуже дело обстоит в группе

633-1 (комсорг Шеметова А.). 
Комсомольская работа здесь 
была пущена на самотек, ак
тивность группы свелась к ну
лю. А  почему это отучилось? 
Потому что комсорг Шеметова 
и весь комсомольский актив 
группы не борются за создание 
в группе общественного мне* 
ния, порицающего тех, кто на
деется легким путем получить 
звание инженера. Студенты 
этой группы Разнобарский В., 
Котляров В. и другие задания 
сдавали не в срок, зачастую 
отмалчивались на семинарских 
занятиях, поэтому не удиви
тельно, что к сессии они подо
шли недостаточно подготов
ленными.

Направить работу групп на 
лучшую подготовку к экзаме
нам, мобилизовать все силы, 
вое возможности коллектива и 
индивидуальные качества сту
дентов на более рациональное 
использование времени в пе
риод сессии — вот одна из 
основных задач актива групп и 
курсового бюро ВЛКСМ. \

С. ТРЕТЬЯКОВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ 

III курса ЭФ.

Н а зачетах по минералогии  
и кристаллографии

Большое оживление было в 
предэкзаменационные дни в ми
нералогической лаборатории. 
Шла подготовка к сдаче заче
тов. Занимались группы I кур
са горноэкоплуатационного фа
культета, обогатители и марк
шейдеры второго курса.

При сдаче зачетов довольно 
хорошо выявилось . отношение 
студентов к учебе, степень их 
систематичности в работе в те
чение семестра.

Хорошие результаты по сда
че зачетов показали студенты 
групп 364-1 и II. Отличные 
знания на зачетах показали 
студенты Пастухова, Кузьмина, 
Кочкин, Евдокимова, Конон. 
Огурецкая. Хуже всех сдали 
зачеты по кристаллографии и 
минералогии студенты групп 
325-И, 335-1, 335-И. По не
скольку раз ходили сдавать за
четы студенты Ктиторова, Мах- 

леева (группа 325-1), Калашни

ков, Сидоров (группа 325-Н), 
Терехов (группа 335-1), Наза
рова (группа 325-ГУ), Поляко
ва, Масловский, Головина 
(группы 334-1 и II). К сожале
нию. не обошлось и без шпар
галок. Ими попытались вос
пользоваться студенты Вахй'н- 
ко А. (группа 334-1), Проскури
на (группа 334-И), Дремин 
(группа 325-И). которые были 
уличены на месте и удалены 
из аудитории.

Во многих группах первого 
курса ГЗФ  не было крепкого 

актива, что оказало неблаго
приятное влияние на всю учеб
ного работу в семестре и на 
подготовку к сдаче зачетов по 
учебным дисциплинам, в том 
числе по минералогии и кри
сталлографии. Этот недостаток 
необходимо учесть группам 
I курса ГЭФ, вступающим в 
экзаменационную сессию.

И. ПИМЕНОВ

ПРАВИЛЬНО ОРГАНИЗУЙ
СВОЕ ВРЕМЯ В СЕССИЮ

Н ачалась зимняя экзамещпучрнная сессия 
на первом и втором курйце рнстнтута.

От каждого студента, приступившего к 
сдаче экзаменов, требуется исключительно 
четкая и рациональная организация труда и 
отдыха в течение всего периода сессии. Имей 
но это более чем в значительной мер© обеспе

Прежде всего • никаких бессонных: ночей1 
Только нормальный отдых и сон могут обе, 
спечить студенту при ответах на экзамене 
ясность мысли и здоровое суждение. Но вме
сте с тем, нормально отдохнув, студент не 
должен бесполезно тратить ни одной минуты 
драгоценного рабочего времени. Работа долж
на быть настойчивой,, усидчивой, но не беспо 
рядочной, а\ плановой м ,организованной. При 
чтешш книгии конспекта всегда необходимо 
стремиться выявите сперва главное и основ 

* ное, понять это главное, зацепиться за него и 
затем уже углубляться в остальные детали 
Иногда бывает, что студент хорошо зазубрит 
эти детали, даже точно воспроизводит необхо
димые математические выкладки (если дело 
касается физико-математической или техниче
ской дисциплины), а самой сущности-то вопро 
са не понял, не знает, и в результате — не
удовлетворительная оценка.

После усидчивой индивидуальной работы 
неплохо затем встретиться с товарищами и об
судить вместе неясные вопросы. Товарищеская 
взаимопомощь особенно полезна в период под
готовки к экзаменам, если она правильно по
нимается. Конечно, это не взаимопомощь, ког
да студент, обманув преподавателя, идет еда 
вать экзамен за неподготовленного товарища 
(к сожалению, такие случаи бывали!), или по 
сылает ему шпаргалку.

Кстати, о шпаргалках. Нет ничего отвра 
тительнее на экзамене списывания и пользо
вания шпаргалками! Как правило, такие 
студенты легко разоблачаются экзаминатором 
и получают за списывание заслуженно неудов
летворительную оценку. Но дело в конце кон
цов не в этом, а в той нечестности, которая 
позорит имя советского студента. В связи с 
этим нельзя не упомянуть об одном безобраз 
ном случае, который произошел буквально на 
днях со студенткой 434-1в группы вечернего 
отделения В. Е. Михеенко. Она на экзамене 
по физике беззастенчиво вырвала те страни
цы учебника, которые требовались для ответа 
на вопросы билета, приступила к списыванию 
этих страниц, но, как и следовало ожидать, 
была разоблачена преподавателем. Ясно, что 
со стороны Михеенко это была не только не
честность, но это было и самое настоящее 
преступление, тем более, что варварски испор
ченная книга принадле;кит институту, а следо
вательно, государству.

Являясь на экзамен, студент должен быть 
аккуратным и подтянутым, соблюдать чисто
ту и порядок, как в экзаменационном поме
щении, так и в помещениях к нему приле
гающих (залы и коридоры)^ Экзамены — 
это праздник для студента, преподавателя, для 
института в целом.

После успешно сданного экзамена следует 
хорошо отдохнуть, может быть сходить на 
концерт, в кино или в театр, и после неболь
шого перерыва с новой энергией и /усидчи
востью приняться за подготовку следующего 
экзамена. Редко, но, к сожалению, бывают 
безобразные случаи, когда после успешно 
сданного экзамена некоторые студенты счи
тают необходимым • отметить это выпивкой. 
Именно так поступили студенты V курса 
ГЭФ Баранов и Ланский, которые, сдав экза 
мен, напились пьяными, устроили скандал, в 
результате чего они исключены из института 
К этому, и только к этому, в конце концов, 
может привести стремление отметить сдачу 
экзаменов выпивкой, пусть даже самой не 
значительной.

Итак, за правильную ■ рациональную орга 
низацию труда и успешное проведение экза
менационной сессии! Желаем вам успеха 
дорогие1 товарищи!

В. СОКОЛОВ, доцент

Дневник сессии
©  В прошлом группа 222 считалась луч 

шей на факультете. Но весь прошлый семестр 
группа плохо посещал^ занятия. Староста 
группы Пахомов вместо того, чтобы органи 
зевать борьбу за посещаемость, занялся укры 
вательством прогульщиков.

К экзаменам группа подвиги плохо подго 
тозлепной/ Сданы 3 экзамена и уже получено. 
2 неудовлетворительны* оценки.

©  Как и # прежде, плохо подготовленной 
подошла к сессии группа 212. Зачеты слава 
ла с большим опозданием, в последние дни 
Трое студентов (Мухаиов. Матусевнч и Па)- 
шин),не получили зачет по нескольким *дн 
циплннам, были нс допущены к эк 
переведены • на младший курс. Отличны' 
оценки в этой группе — явление редкое
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Любовь с хорошей песней схожа, 
а песню нелегко сложить

(По материалам студенческого диспута . «Брак и семья»).

— Человечески? чувства не 
рождаются / по предписанной 
программе!

— Неужели любовь, испытан
ная временем, станет менее яр-

• кой?
—  Разве можно лишать ре

бенка отца или матери?..
...Так в переполненном акто

вом зале института проходил 
студенческий диспут о «Семье 
и браке».

Один за другим поднимаются 
на трибуну и уходят с нее мо
лодые люди, те. у которых впе
реди'жизнь, которую надо про
жить хорошо, честно. Поэтому 
небывалый интерес к теме. 
Ведь каждый из студентов 
раньше или позднее будет ре
шать вопрос своей семейной 
жизни, выбирать себе подругу 
или друга. Одна за другой в 
президиум идут записки с вон. 
росами: '

«Можнр. ли считать, что не 
было любви, если они, находясь 
долго в разлуке, постепенно 
удаляются друг от друга на
столько, что остаются просто 
знакомыми?».

«Как быть, если девушка 
полюбила молодого человека, а 
его близкие люди очень плохо

и разве может хорошо пройти 
1 рал1

отзываются о его поведении?».
Вопросов много: глубоких и 

наивных, грустных к смешных.
но каждый требует ответа 

Студенты собрались на дис
пут, чтобы услышать от това
рищей ответы на все волную
щие их вопросы. Жаль только, 
что в зале почти не видно ни
кого из профессоров, доцентов, 
преподавателей.

свадьба, на которую собрались 
людй, иногда даже незнакомые, 
не знающие даже в лицо жени
ха и невесты! Очень жаль. чТо 
комитет ВЛКСМ устранился от 
этого важного вопроса.

V
— Некоторые товорят, что 

любить одного и того же чело
века скучно. Это говорят те, 
кому по душе такие людй, как 
начинающий «дон-Жуан» Шаф- 
рыг'ин, " который женился, * а 
спустя год, бросил жену с ре
бенком и стал искать новые 
знакомства.

В. ПОПКОВА.

Креетовоздвиженский
„забавляется"

Трудно представить себе эту желаю говорить. Я человек с
исключительно

— Порою сходятся и женят
ся люди «попутчики». Они, как 
пассажиры в поезде: садятся на 
одной остановке, сходят на дру
гой. Они могут сходиться, рас
ходиться, намечая заранее ча
сы разлуйи. ,

Г. КАССИХИН;

— Когда лучше всего же
ниться? Об этом не случайно 
говорит в своем вступитель
ном слове член комитета ком
сомола Ю. Кабанов. И так он 
отвечает на этот вопрос. «В  
организацию семьи следует 
вкладывать большое терпение 
и любовь. Наверно, такие каче
ства бывают скорее у более 
взрослых людей, говоря о сту-| 
дентах. это, скорее подходит к ' 
уже оканчивающим институт. 
И о свадьбах. Почему студен- 

ч черкие свадьбы утратили сбое 
значение? Свадьба — это не 
Цроото запись актов граж
данского состояния. Это то. 
что должно запомниться на всю 
жизнь светлым, счастливым и 
радостным. Однако некоторым 
молодоженам - студентам не 
чего запомнить из дня ях 
свадьбы, кроме воспоминаний о 
пьяной, шумной компании. Да

Семья должна строиться на 
чувствах любви, дружбы, дове
рия, общности общественных и 
личных интересов, наклонно
стей. Вступать в брак в 18— 
1 9 лет не, следует, так как й 
таком возрасте у многих харак
тер не устоялся, жизненного 
опыта нет. а семье он очень 
нужен. Н. ГАРБУЗОВА.

V
— Надо думать о детях. 

Здесь говорили, что дети не по
нимают семейных ссор. Пусть 
не понимают, но сам факт ссо
ры, отчужденности родителей 
ребенок запоминает на всю 
жизнь и это уродует ему ум и 
сердце.

Л . ЛЕБЕДЕВА.

Диспут не мог дать готовых 
установок на всякий случай 
личной жизни, принять резо
люцию. обязывающую чувства 
людей подчиняться определен
ному расписанию, но присутст
вующие на дискуссии поняли, 
что к решению вопросов семьи 
и брака надо подходить серьез
но, что существуют правила 
(коммунистической морали и 
этики человека, что чистота 
мыслей и благородство поступ
ков должны быть кеэтьемле- 
мым качеством советского че
ловека.

Помещая выдержки из вы
ступлений на диспуте, редак
ция просит читателей поделить
ся своими мыслями по этому 
вопросу.

картину • морального падения 
преподавателя Крестовоздви- 
женского. А  все-таки попробу
ем.

3 декабря 1955 года выдал
ся теплый, безветренный день, 
что в Сибири бывает крайне 
редко. К тому же, это был суб
ботний «банный» день.

Хот^ Креетовоздвиженский 
уже и вспрыснул по этому по
воду и уже не старался обхо
дить лужи, образовавшиеся по
сле дождя с мокрым снегом, 
его неудержимо тянуло туда, 
откуда в это время доносился 
нестройный пьяный говор.

В один миг Крестовоздви- 
женский очутился в закусоч
ной продуктового рынка по 
улице Фрунзе. Среди этой «ч е 
стной» компании наш герой 
чувствовал^еебя как рыба в во
де. Сразу же нашлись у  него 
старые друзья-собутыльники. 
Начались разговоры. тосты, 
воспоминания и снова тосты. 
Герой наш еле держался на но
гах. Зато как складна и бойко 
работал его язык. И тут вне
запно выяснилось, что и пьет- 
то он не со своими лучшими 
друзьями, а с отъявленными 
мерзавцами, для которых Кре- 
стовоздвиженский не стесняясь 
подбирал подходящие эпитеты.

неприятную | высшим образованием, и для

Не будем уж и говорить о том, 
букетчто этот пышцрй букет эпите 

тов у КрестоВоздвиженского не
редко переплетался с самым 
отъявленным хулиганским ма
том. Завязался скандал. К 
Крестовоздвиженскому, играю
щему главную дудку в этом 
«д еле », подошел постовой- ми
лиционер.

— Гражданин! Прошу пре
кратить хулиганство!

—  Что? И ты еще смеешь со 
мной разговаривать, такой-ся
кой? А  это ты не видел? —Тут 
Креетовоздвиженский показал 
свой увесистый кулак. -— Да я, 
если хочешь, из тебя отбивную 
котлету сделаю.

И чтобы доказать, что он 
действительно слов не 'тратит 
попустому, Крестовоздвижен- 
ский набросился иа постового.

Конечно, вашему герою не 
удалось сделать отбивную кот
лету из постового милиционе
ра. и через полчаса ваш неза
дачливый рыцарь находился в 
дежурном помещении 1-го от
деления милиции.

Неукротимый Крестовоздви- 
женский и тут решал показать

б. а . попко ( ч

себя. С вызывающим видом он 
бросил ответственному дежур
ному:— «С  такими-сякими я не

м«ня вы все — нечесть мало 
грамотная, а по сему пошли вы 
«ко всем чертям.. . » .

Это сквернословие', это чван
ство и высокомерие возмутило 
студентов РТФ  Гурова, Терехо
ва, Кожевина и Желткова, ко
торым довелось слышать эти 
«приятные» речи своего воспи
тателя. За их вмешательство 
Креетовоздвиженский тут же 
окрестил их соответствующими 
хулиганскими кличками, приво
дить которые мы не намерены. 
А  в довершение всего этого 
Креетовоздвиженский выбил ок
но, дав тем самым разрядку 
своим разгоревшимся страстям.

В неприглядном свете вы
глядел Креетовоздвиженский 
перед студентами, перед работ
никам»' милиции, перед огром
ным коллективом научных ра
ботников нашего института в 
этот теплый субботний день.

На этом можно было бы по
ставить точку, если бы это бы
ло дело случая. Теперь посмот
рим, что он представляет < из 
себя как научный работник, 
как вожак, воспитатель студен
ческой молодежи.

Этот горе-воспитатель неод
нократно появлялся на страни
цах нашей, газеты. После окон
чания института в 1951 году 
он был оставлен в аспирантуре. 
В течение нескольких лет не 
мог сдать экзамены по специ
альным дисциплинам. В конце 
концов его вынуждены были 
отчислить из аспирантуры из-за 
отсутствия необходимых зна
ний. Но у Крестовоздвиженско- 
го < нашлись покровители. В 
сентябре 1955 года он был 
принят нд преподавательскую 
работу на кафедру электропри
вода. И тогда, когда дело за
кончилось приводом в мили
цию, (полнее выяснился мо
ральный облик этого человека.

М ы не знаем, приятно или 
не приятно будет Крфстовозд- 
виженскому услышать о том, 
какую славу воздвиг он себе, 
так как, по его объяснительной 
записке, о совершении этих по
ступков он сказать ничего не 
может, ему, к сожалению, и 
причины неизвестны («и  их не 
удержала память», как пи
шет ов в той же записке),. Но 
мы знаем одно, что коллектив 
нашего института никому не 
позволит позорить высокое зва
ние советского научного работ
ника и непременно подобным 
вабавам крестовоадвцженских 
сумеет «воздвигнуть крест».

Н. и л ь и н

15 января скоропостижно 
скончался от паралича сердца 
воспитанник нашего института 
старший преподаватель ка 
федры маркшейдерского дела 
декан Высших инженерных кур 
сов Борис Алексеевич Поико.

Б. А. Попко родился в 1915 
году в Белоруссии в семье 
сельского учителя. В 1934  го
ду он окончил Томский комму
нально-строительный техникум, 
а в 1941 году окончил наш 
институт по специальности 
маркшейдерского дела. Рабо
тал инженером- маркшейдером, 
затем старшим инженером на 
шахтах «Дальстроя*. В 1947 
году Б. А. Попко был пригла
шен на преподавательскую ра
боту в институт.

Одновременно с педагогиче
ской деятельностью Б. А. Поп
ко вел большую научно-иссле
довательскую и общественную 
работу (он был в различное 
время секретарем партийного 
бюро горного факультета, парт
оргом кафедры маркшейдерско
го дела и геодезии). -Будучи по
следние годы деканом высших 
инженерных курсов, Б. А- 
Попко вел большую воспита
тельную работу среди слушате
лей и студентов.

Борис Алексеевич Попко 
был замечательным инженером- 
педагогом, прекрасным товари
щем,- и таким он навсегда оста
нется в памяти всех, кто близ
ко его знал.

Коллектив работников 
кафедры маркшейдерского 

дела к геодезии, студенты 
маркшейдерской специачь- 
ности, слушатели ВИКа.

Кафедра шеплосиловЫх 
установок

(К  60 летаю института)

К афедра теплосиловых уста
новок была организована 
в 1023 году при механиче

ском факультете. В задачу ка
федры входила подготовка ин. 
жгнеров-паротехников, молодых 
советских специалистов, .в кото
рых остро нуждалось тогда 
еше молодое, социалистическое 
государство. В 1024 году уже 
состоялся первый выпуск моло
дых специалистов.

К настоящему времени ка
федрой подготовлено около 500 
инженеров - теплотехников. 
Многие из них работают руко
водителями энергетических 
предприятий: директорами,
главными инженерами и энерге
тиками заводов. Поздравляя 
кафедру с 25-летним юбилеем, 
директор Кузнецкого металлур
гического комбината, т. Белан 
писал: «С  большим удовлетво
рением сообщаю, что ваши 
.юспитатткн инженеры-теп ло- 
техникн оказались достойными 
имени вашего института, пло
дотворно работают рукозодите- 
шми крупных электростанций 
и отделов Кузнецкого метал-

кембината им.лургического 
Сталина».

Среди выпускников есть и 
доктора наук 

Якимов), 23 канди
дата технических наук, боль
шинство из которых работает 
доцентами в вузах, научными 
сотрудниками Западно-Сибир
ского филиала Академии наук.

В момент организации специ
альности кафедра имела всего 
одного профессора (И. Н. Бута
ков),. однбго’ доцента и двух ас
систентов. В то время кафедра 
имела две лаборатории: паро
вых котлов я паровых машин.

Благодаря заботам партии и 
Советоного правительства, всег
да уделявшим большое внима
ние воспитанию советских ин
женеров и научных кадров, ка
федра увеличила число лабора
торий, расширила круг ропро- 
соз, входящих и . программу 
подготовки, а а 1054 году раз
делитесь на две кафедры: 
теплосиловых установок и кот- 
построения.
* Кафедра теплосиловых уста

новок в настоящее время имеет 
три лаборатории: паровых дви

гателей, контрольно измери
тельных приборов, автоматиза
ции тепловых станций. Скоро 
приступит к  организации новой 
лаборатории по теплофикация.

Воспитывая инженерные 
кадры, кафедра постоянно под
держивала связь с  промышлен
ными предприятиями Томска и 
других городов Западней! Сиби
ри по линии консультации, 
крупных испытаний машин, 
составление проектов и т. д. 
Особенно широко эта связь 
развернулась в тридцатые го
ды. когда научными работника
ми кафедры были проведены 
большие «спытания углей Чер
ногорского, Ногинского и Буга- 
рихтинского месторождений. 
Кафедрой же \был разработан 
проект реконструкции томской 
ТЭЦ, легший в основу ее пере
оборудования.

Во время Великой Отечест
венной войны, когда город ис
пытывал острый недостаток в 
электроэнергии, при облиспол
коме работал энергосовет, в ко
тором активное участие прини
мали работники кафедры. Ос- 
незлой задачей энергосовета 
была мобилизация энергетиче
ской общественности на борь
бу за экономию топлива п 
электроэнергии.

Большую работу ка<
проделала по вопросу тепло) 
нации города. В 1054— 55 гг.

афедра
‘ П.ЛОфИ-

темы о  Кемеровской 
ГРЭС по. автоматизации котель
ной, реконструкции конденсато
ров и т. д.

Основным направлением 
научна - исследовательской ра
боты кафедры является пробле
ма использования вторичных 
ресурсов. Эта же проблема 
явилась базой для ряда тем 
защищенных диссертаций (Е. Н. 
Шадрин, С. В. Положий, С. И. 
Шабанов, В. Ц. Лебедев и дру
гие). *  этой области работают

По следам наших 
выступлений

В ответ на корреспонденцию , 
«Чрезвычайное происшествие»,
помещенную в нашей газете от 
18/1, начальник охраны ин
ститута т. Ильичев и зав. хо
зяйственным отделом института 
т. Ковалев пишут:

«Заметка обсуждалась на 
производственном совещании 
вахтеров. Критика пригнана 
правильной. Вахтеру Хабибу 
линой М. вынесено замечание. 
Приняты меры к тому, чтобы 
подобные явления ае повторя
лись».

в настоящее время аспиранты 
В. Е. Целебровский, В. А . Ко
миссаров, Ю. Н. Питерцев, 
В. Н. Братчиков, Э. Ф. Немцев, 
Над этой же проблемой кафед
ра будет работать и в тестой 
пятилетке. В связи о  этой про
блемой находится и  вопрос о 
повышении коэффициента по 
лезного действия теплоэлектро
централей и энергосистем.
, В скором времени выйдет из 
печати учебник «Теплосиловые 
установки» (Вутассов И. Н.). 
Несомненно, первое издание по- 
требует значительных измене
ний в связи о  новой програм
мой курса. Работу эту наме
чается провеет в весеннем се
местре с тем, чтобы подгото
вить книгу к массовому изда
нию весной 1056 года.

к 300132
были закончены две договор-

11. БУТАКОВ, 
зав. кафедрой 

теплосиловых установок.

—  Зайдите ва бумажкой!.

Ив редакционной почты

Нужен ли такой 
курьер?

При секретаре директора
есть работник Шуленок М. С., 
которая должна выполнять обя
занности курьера. Очевидно, 
тяготясь этими обязанностями, 
Шуленок свою работу перекла
дывает на секретарей факульте
тов и работников кзфедр, вы
зывая их по телефону: «Зайди
те в приемную директора, вам 
есть бумажка». Секретари
должны бросать работу и бе
жать 2 —  3 квартала за бу
мажкой.

Вот и получается, что курь
ер-то есть, а работают ?я него 
другие. В. ПОЛЯКОВА.

Редактор М. В. ПОСТНИКОВ
«А  О П м а ач —


